

## ESPACIO FOSALEA

## Un nuevo contexto

Los últimos años se han caracterizado por una profundización de la crisis social y económica del Uruguay, que ha afectado en mayor o menor grado a todos los sectores de la sociedad. La salud se ha constituido en una de las áreas en donde dicha crisis se ha manifestado con mayor crudeza, repercutiendo en la calidad asistencial de la población, y en el deterioro de los salarios y condiciones laborales de todos los trabajadores de la salud. Esta situación trascendió los períodos coyunturales de exacerbación de las crisis económicas, transformándose en estructural y permanente, abarcando tanto al sector público como privado. Más allá de la imposibilidad de elaborar soluciones, los diferentes gobiernos por los que ha atravesado nuestro país en las últimas décadas no fueron capaces de instrumentar políticas que permitieran cambiar la perspectiva de esta situación. Simultáneamente, a lo largo de los últimos años y desde diferentes ámbitos gremiales y políticos, ha ido madurando la idea de transformar el actual sistema de salud. En este proceso constructivo, de elaboración de una alternativa a la crisis de la salud, el Sindicato Médico del Uruguay ha jugado un rol fundamental. Los aportes del SMU, junto a la FEMI y las convocatorias a la 7ma. y 8va. Convención Médica, fueron creando el marco para que junto a otros gremios de trabajadores de la salud y grupos políticos se pudiera dar forma al proyecto del Sistema Nacional de Salud. Hoy nos encontramos frente a un nuevo contexto político que facilita las posibilidades de comenzar a instrumentar la transformación del sistema de salud, dotándolo de mayor justicia, equidad y eficiencia. Esta situación está firmemente consustanciada con la situación laboral y salarial de los médicos. El futuro de nuestra condición laboral y las posibilidades de acceder a salarios dignos, forma parte de este mismo proceso transformador. Por lo tanto, el SMU, actuando con un espíritu constructivo como ha sido característico a lo largo de su historia, deberá priorizar en sus objetivos la instrumentación del Sistema Nacional de Salud de acuerdo a lo ya largamente discutido y aprobado. Esta prioridad incorpora la necesidad de ir reparando las situaciones de injusticia y avasallamiento en los derechos laborales y salariales a que los médicos nos hemos visto sometidos en los últimos años, tanto en el sector público como en el privado. Estas reivindicaciones no son producto de un espíritu corporativista, sino del restablecimiento de las condiciones de justicia de acuerdo al derecho que nos corresponde para el mejor desarrollo de nuestra profesión en beneficio de la comunidad. Estos objetivos deberán estar sustentados por los viejos principios que le han dado vida al SMU a lo largo de sus 85 años.

En este contexto nos parece oportuno remarcar nuestra ineludible defensa de la ética en todos sus aspectos, profesional, gremial y en el ejercicio de la gestión pública por aquellos que tienen a su cargo la responsabilidad política de dar cumplimiento a los programas de gobierno. Ser protagonistas a la hora de los cambios y defender la dignidad de nuestra profesión son los desafíos con los cuales hoy estamos más comprometidos que nunca. n

## PROYECTO DE DECLARACIÓN DE ATM

## El conflicto del SMU MSP y la perspectiva general

Desde el año 2003 se viene desarrollando una perspectiva independiente dentro del SMU. En el conflicto de ese año se abrió una brecha de lucha y movilización que dejó en claro que los médicos del MSP no estamos dispuestos a seguir en un proceso de superexplotación. Esta perspectiva se cristalizó en la enorme votación de la ATM (Agrupación Trabajadores Médicos), que levantó estas banderas, preparando al gremio para una política gremial genuina e independiente del gobierno cualquiera sea.

Ante el nuevo gobierno el gremio en su conjunto continuó su legítima lucha. Contradiendo las expectativas, el gobierno se mostró inflexible y necesitó basarse en un acuerdo "cupular" con la directiva de la FEMI para tratar de quebrar el conflicto, intervino en forma provocativa en la última asamblea, y dictó un miserable aumento sobre la base de un decreto. Penosa política de un gobierno supuestamente de "izquierda", no tiene argumentos al menos para dialogar con los trabajadores, ni la mínima perspectiva de renovar ilusiones. Ahora los trabajadores que luchan por su salario son acusados de "radicales" o, como dijo nuestro presidente en TV, esconder propósitos políticos, que estamos aislados, etc.

La política gubernamental de seguir estrictamente los dictámenes imperiales y "si sobra mejorarlos" no deja margen alguno. Se ordenaron recortes presupuestales múltiples en el gasto del MSP. Se tiene toda la voluntad del mundo para acordar el pago de deudas generadas por la dictadura, y banqueros corruptos, pero se acusa de radicales a los que luchamos para mejorar el salario y la atención del sector más pobre de la población.

Pero, en definitiva, la lucha de los médicos "sumergidos" no es más que la primera trinchera, en el marco de conseguir dólares para satisfacer la voracidad de los banqueros, vendrá en pocos meses la ofensiva contra los médicos del MSP no "sumergidos", luego los topes salariales y, por último, el ataque a los anestésicos quirúrgicos. En esto los médicos de todos los sectores a mediano plazo estaremos involucrados.

La situación actual del CASMU no escapa a las generalidades del sistema mutual, se encuentra desfinanciado por una deuda histórica que se continúa pagando con intereses elevados, pero se ha podido tener un equilibrio y una continuidad en los pagos de los salarios de los trabajadores médicos y no médicos, así como los aguinaldos.

Política salarial que fue por acuerdo político de todos los integrantes de la Junta mantenerla como prioridad. Aquí ATM tuvo una gran incidencia defendiendo a ultranza esta postura y negándose a realizar ninguna acción que comprometiera dicho postulado. Es por ello que a pesar de tener un solo delegado, nuestra opinión vale y debemos seguir trabajando en este camino, defender a los asalariados médicos. Seguiremos trabajando con el convencimiento de que estamos capacitados y comprometidos con la institución. Llamamos a integrar a las diferentes comisiones del CASMU, y así poder aunar esfuerzos. n

